

# Une nouvelle politique pour une meilleure intégration des jeunes MRE dans leur pays d'accueil

## La stratégie Birou contre l'intégrisme



**INTÉGRATION.** La multiplication des attaques contre les Marocains résidant à l'étranger dans les pays d'accueil a poussé les autorités marocaines à réagir. Le département chargé des MRE a déployé une stratégie nouvelle visant à prémunir les jeunes MRE contre l'intégrisme.

PAR MAROUANE KABBAJ

**P**our une fois, le ministère chargé des Marocains résidant à l'étranger et des affaires de la migration a une vision claire concernant ses rapports avec les associations des MRE (Marocains résidant à l'étranger). Une nouvelle forme de collaboration, basée sur la confiance, s'installe. Le contexte actuel, marqué par des actes de xénophobie et de racisme ciblant les musulmans, en général, et les Marocains d'Europe, en particulier, et qui se sont multipliés depuis l'attentat contre *Charlie Hebdo*, la justifie en grande partie. Car, pour la première fois, cette collaboration est conditionnée par la réalisation d'objectifs prioritaires pour le gouvernement, dont la préservation des enfants des MRE de toute déviation susceptible d'en faire une proie facile des idéologues de l'intégrisme religieux.

### Une rupture consommée

La nouvelle stratégie de Anis Birou annonce, en fait, une rupture avec les anciennes politiques suivies par ses prédécesseurs relatives à la relation avec les associations des Marocains résidant à l'étranger. Les propos ne sont pas vains. Les anciens responsables de ce département avaient, jusque-là, mis en place un système de subventions aux associations de Marocains Résidents à l'Étranger, les faisant bénéficier d'enveloppes destinées, théoriquement, à financer leurs projets, leurs objectifs, sans réel suivi. Ce qui a changé avec l'avènement de Birou, c'est que des critères de choix clairs des associations partenaires ont été mis en place. Le ministre a organisé, le 10 mai 2014 à Rabat, un forum réunissant plus de 200 associations. Cette rencontre lui a permis d'identifier celles avec lesquelles il allait collaborer. Seules les associations sérieuses qui ont pignon

sur rue ont été retenues. L'objectif final n'était pas uniquement d'écarter les coquilles vides, mais également de mettre en place une coopération sur la base d'objectifs et de priorités du gouvernement. Quelles sont les priorités du gouvernement dans cette nouvelle stratégie? Elles sont au nombre de cinq. D'abord, l'éducation à travers le soutien scolaire aux enfants des MRE. «*Le taux d'échec scolaire des enfants des MRE est de 5 fois plus comparativement avec celui des enfants belges, 6 fois plus en Hollande, 3 fois plus en Allemagne... Ces enfants des MRE quittent l'école à l'âge de 10 ans, et à l'âge adulte ils deviennent chômeurs et vivent à la marge*», déclare Anis Birou. Conclusion: ces enfants deviennent facilement récupérables par les idéologues intégristes. En luttant contre l'échec scolaire, en concentrant les efforts sur leur accompagnement scolaire (en leur prodiguant des cours de maths, de physique...), ces enfants peuvent devenir des acteurs influents de leur société (hommes politiques, médecins, hauts cadres...). Une politique basée sur le retour sur investissement. Les jeunes constituent la cible prioritaire de cette stratégie. Le deuxième volet de collaboration entre le département de Birou et les associations des MRE consiste à organiser des actions de culture en vue de renforcer le lien avec leur pays d'origine. Le troisième âge n'est pas en marge. La première génération des Marocains résidant à l'étranger, qui a tant donné à son pays, fait partie des priorités de cette stratégie. Le département

chargé des MRE et les ONG oeuvrant dans ce créneau coopèrent pour l'accompagnement psychologique et économique des personnes âgées. «*Ce sont des programmes de visite et de rencontres visant à prendre en main et en charge ces personnes âgées*», confie M. Birou. Le cinquième objectif de la stratégie Birou est d'encourager l'investissement. Les associations partenaires ciblent ainsi les MRE de 2ème et 3ème générations. L'idée est d'organiser des actions et des programmes en leur faveur afin de garder et consolider le lien avec leur pays d'origine.

### Priorités pour les jeunes

Dans ce cadre, et afin d'encourager les MRE porteurs de projets souhaitant investir au Maroc, un fonds pour la promotion des Investissements des Marocains du Monde, "MDM Invest", dont la gestion est confiée à la Caisse Centrale de Garantie (CCG), a été mis en place. Ce mécanisme permet à tous ceux souhaitant créer un projet d'investissement ou étendre un projet existant, de bénéficier d'une subvention qui s'élève à 10% du coût du projet à condition que le coût total du projet soit supérieur à 1 million de DH et ne dépasse pas 5 millions DH; que l'apport personnel de devises couvre 25%, et plus, du

coût du projet; et que le financement bancaire ne dépasse pas 65% du coût total.

D'autres mesures ont été prises au profit des MRE, notamment l'extension de la garantie du fonds "Damane Assakane" en faveur des MRE aux mêmes conditions que les résidents, la réduction du coût des transferts ainsi que les mesures d'accompagnement social au profit des MRE dans les pays d'accueil. Et pour finir, les compétences MRE constituent la cinquième priorité de cette stratégie. L'objectif est de les mobiliser à travers des réseaux thématiques et géographiques pour faire profiter le Maroc de leur expertise.

Le partenariat entre le département de Birou et les associations des MRE devra donc répondre à l'un de ces 5 critères. Mais qu'en est-il du financement? Toute association retenue devra convaincre par un projet fiable et devra trouver 50% du financement auprès de bailleurs de fonds issus du pays d'accueil. Le ministère chargé des MRE lui accordera l'autre moitié du budget du projet. «*Toute association qui cherche un financement intégral de son projet est écartée. Elle devra mobiliser des fonds localement. Car si son projet est sérieux, il devra susciter l'intérêt d'un partenaire local*», conclut M. Birou ■

**Quelles sont les priorités dans cette nouvelle stratégie? D'abord, l'éducation à travers le soutien scolaire aux enfants des MRE.**